
走出舒适区走进新蓝海

凯欧电机的生产车间分上
下两层。在一层，十几名工人们
按照不同工序面对面坐在各自
工位上，以近乎纯手工的方式组
装电机，这里看起来就是一个劳
动密集型企业的车间。但一来
到二层，眼前的景象就截然不同
了，在一间无尘车间里，一条崭
新的SMT贴片生产线正在试生
产，只需要两名工作人员看守，
这条生产线每小时能在电路板
上贴4万多个电子元件。

一家电机企业改行生产电
路板了？其实这还要从凯欧电
机的主打产品说起。

成立于2014年的凯欧电机，
主要生产直流伺服电机、交流伺
服电机、直流永磁同步电机、交
流永磁同步电机、精密力矩控制
系统和相应配套的行星齿轮减
速器，产品广泛应用于农业机
械、高铁、机床、印刷、精密力矩

控制、医疗、汽车、军工等领域。
为农机企业配套生产电机

是凯欧电机最主要的业务，而按
照行业内的通行做法，电机企业
在给农机企业配套电机时，要连
同电机控制系统一起配套。电
机控制系统包括控制器电路板、
电路板外壳、手柄或摇杆、传感
器等零部件，这其中，成本最高
的要数控制器电路板。

过去，对于电机控制系统的
配套，凯欧电机采取的方式是采
购零部件组装。这种方式带来
的弊端至少有三个：一是质量不
能自己把控，二是零部件采购周
期长，三是成本较高。

为了保证质量、稳定供货、降
低成本，凯欧电机开始了延链拓
展。今年年初，企业采购了最先
进的进口贴片机，新引进专业技
术人员3名，目前生产线已经进入
试生产阶段。该生产线正式投产
后，企业的零部件采购周期将由
过去的15—25天缩短至3天以内、

配套成本至少减低20%。

在新赛道里寻找商机

“如果不花大价钱上这些新
生产线，我们眼下的日子肯定更
好过，但喜欢待在舒适区里的企
业没有发展前途。通过引进
SMT贴片生产线，我们不但把贴
片供应链控制在了自己手中，还
能给周边电子电路板需求方提
供代加工，填补了博山在电子产
品加工产业链的空白。”凯欧电
机总经理赵烁宇说，电机产业对
于转型中的中国工业意义重大，
未来行业的发展前景值得期待。

作为一名年轻的“创二代”，
1992年出生的赵烁宇在接过父
辈的接力棒后，把更多新观念、
新技术引入凯欧电机。2022年，
凯欧电机开始进行设备的全面
更新，陆续引进了最新型的数控
车床、精密数控滚齿机、数控插
齿机、三坐标测量机、齿轮检测

仪、电枢检测仪、绕组绝缘检测
系统等生产和检测设备，让产品
的所有关键参数处于企业的可
控制范围内。

在升级硬件的同时，凯欧电
机把更多精力放在了延链发展
和开辟新赛道上。除了上面提
到的SMT贴片生产线，企业新上
的DIP直插件生产线也已经试产
成功，这条生产线将实现电机控
制系统的自动化组装，有望大幅
降低人工成本、提高产量和质
量。此外，三防涂覆生产线也将
在5月开始安装调试。

就在SMT贴片生产线一墙
之隔的另一个车间里，还有一套
被塑料布盖起来的“神秘”设备。
赵烁宇告诉记者，这里是一条空
心杯电机生产线。作为第三代
电机技术的代表，节能、高效、稳
定、灵敏的空心杯电机被广泛用
于军工、航空航天领域，是代表
电机产业未来的发展方向之一。

凭借在电机产业深耕多年

的技术积累，和作为中国电子科
技集团第二十一研究所产学研
基地的优势，紧密联系终端市场
的凯欧电机在巩固农机配套领
域的同时，正在跨入航空航天配
套这一新领域。

目前，仅有一百多名员工的
凯欧电机，工程技术人员占比超
过了10%。从体型巨大的传统
交流电机到以空心杯电机为代
表的微电机，从市级企业技术中
心到省级“专精特新”中小企业，
坚持走新技术路线的凯欧电机，
期待着在产业转型升级的浪潮
中劈波斩浪。

大众日报淄博融媒体中心
记者 韩凯 通讯员 周洁莹

黄建伟：在纪录片里追寻焦裕禄的足迹

一名技术人员在调试SMT贴片生产线。

电机被誉为“现代工业的
心脏”，它在几乎所有的工业领
域和大量的生活领域内被广泛
应用，与一个国家的工业化水
平和人们的生活品质息息相
关。电机产业是淄博市博山区
的传统优势产业，在这里，不少
中小电机企业通过深耕细分领
域、延链发展，打出了一片属于
自己的天地，山东凯欧电机科
技有限公司（以下简称“凯欧电
机”）就是其中的典型代表。

凯欧电机的电机控制系统已经用上
了自己产的电路板。

黄建伟（左二）和“二姐”焦守云等人合影。资料照片

“你们淄博博山跟焦裕禄有
啥关系？”

2014年，外地朋友的一句
话，深深刺痛了黄建伟作为焦裕
禄故乡人的神经。从那时开始，
他决定拿起摄像机，在纪录片里
追寻焦裕禄的足迹。

5月13日，焦裕禄逝世60周
年前夕，记者采访了博山的纪录
片创作者黄建伟。

“一提起焦裕禄，很多人首
先想到的就是兰考。作为博山
人，我是有点难过的，也有点着
急，我相信很多博山人都有这种
感受。”对于2017年第一次拍摄
焦裕禄纪录片的初衷，黄建伟
说，主要就是为了让更多人知
道：焦裕禄是淄博博山人。

2017年7月，在博山区相关
部门负责人的领导和部署下，以
黄建伟为首的摄制组与焦裕禄
的二女儿焦守云取得联系。双
方第一次在河南见面时，黄建伟
不知道该如何称呼对方，焦守云
则说：“你们是娘家人，就叫我二
姐吧。”

这句话让黄建伟感到既温
暖又亲切，但接下来焦守云的一
句话，又让他感到压力倍增。焦
守云说：“很多电视台都找过我，
都想拍我们焦家的家风，我没有
答应……”

突然间，黄建伟一度怀疑自
己的胆子是不是过大了。显然，
焦守云给了“娘家人”一个天大
的面子，可是他带领的摄制组只
是业余水平，没有一个专业人

士。如果拍不好，怎么向博山人
民交代？如何向焦裕禄的家人
交代？就这样，顶着巨大的压
力，怀着忐忑的心理，纪录片《好
家风 代代传》摄制组开始了
工作。

在随后一年的时间里，摄制
组行程一万多公里，辗转各地拍
摄，累计获得了超过1000分钟的
素材。2018年8月，纪录片进入
最后的文案撰写和剪辑阶段。

在大约两个月的时间里，黄建伟
除了外出找人讨论文案外，几乎
足不出户，整天坐在电脑前忙
碌。也就是从那段时间开始，他
的视力迅速下降，到现在已经无
法离开眼镜了。

最终，反映焦裕禄家风的30
分钟纪录片《好家风 代代传》
制作完成。这部由业余摄制组
拍摄的纪录片获得了当年由山
东省委宣传部、山东省文联、山
东广播电视台主办的首届山东
社会主义核心价值观主题微电
影展示活动纪录片类二等奖。
第二年，这部作品更是获得了第
十一届山东省泰山文艺奖电影
类三等奖、第七届亚洲微电影艺
术节好作品奖。

其实，相比于在这些专业赛
事上斩获的荣誉，更让摄制组感
到欣慰的是来自焦裕禄家人的
肯定。因为这次的出色表现，在
焦守云等人的大力推荐下，黄建
伟和他的团队获邀参加了2020
年电影《我的父亲焦裕禄》的幕
后纪录片拍摄。

“电影拍摄期间，无论是借
用厂房拍摄还是招聘群众演员，
大家一听说是拍摄焦裕禄的电
影，都是无偿提供、无偿出工。”
黄建伟说，拍摄关于焦裕禄的纪
录片，让他更深入地走进了焦裕
禄的精神世界，也深刻感受到了
焦裕禄的人格魅力。

2019年，黄建伟和他的团队
又受托拍摄了微纪录电影《焦家
小院听故事》，首次以焦裕禄侄
媳妇的视角讲述焦裕禄的故事。

“片子取得的荣誉是我们沾
了焦家的光！”黄建伟说，作为一
名创作者，以纪录片的形式讲述
焦裕禄的故事，让他的作品拥有
了强大的生命力，更是他作为焦
裕禄故乡人的责任。

大众日报淄博融媒体中心
记者 姜涛
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15日，阴有雷阵雨转晴，北风4～5级减弱至3～4级，13～25℃ /
16日，晴转多云，西南风3～4级阵风6～7级，12～29℃ /
17日，晴到少云，南风3～4级减弱至2～3级，17～34℃

在航空航天配套领域寻找商机

凯欧电机：不当别人的组装车间
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